

**DISCOURS DE CONCLUSION DU CONGRÈS DÉPARTEMENTAL
DU SOUVENIR FRANÇAIS
5 OCTOBRE 2024**

Mesdames, Messieurs, chers adhérents,

Nous arrivons à la fin de ce congrès départemental, et je tenais à vous exprimer toute ma gratitude pour votre présence, vos échanges et surtout pour votre engagement au sein du Souvenir Français.

Ce moment est essentiel, non seulement pour resserrer nos liens, mais aussi pour réfléchir ensemble à la place du Souvenir Français aujourd'hui, dans la vie démocratique de notre pays.

(Le Souvenir Français, une association mémorielle au cœur de la démocratie)

Aujourd'hui plus que jamais, le rôle de notre association dépasse le simple devoir de mémoire.

Nous sommes les gardiens de l'histoire, les protecteurs de la mémoire collective, une mémoire nécessaire pour la vitalité de notre démocratie.

Le Souvenir Français ne se contente pas de préserver des monuments ou d'entretenir des tombes, il incarne les valeurs républicaines de liberté, d'égalité et de fraternité, rappelant aux jeunes générations les sacrifices consentis pour qu'elles puissent vivre dans une France libre et unie.

Le devoir de mémoire que nous portons n'est pas qu'un hommage aux combattants d'hier, il est aussi un miroir pour les citoyens d'aujourd'hui.

Chaque commémoration, chaque geste symbolique est un rappel de la responsabilité individuelle et collective dans la préservation de la paix et de la liberté.

En cela, le Souvenir Français participe activement à la démocratie, en étant une voix contre l'oubli et pour le respect des droits acquis grâce au sacrifice de ceux qui nous ont précédés.

(Les politiques de mémoire : un contreponds essentiel dans un État démocratique)

Les diverses politiques de mémoire constituent un contreponds précieux dans toute démocratie.

Elles permettent de conserver les leçons de l'histoire vivantes, et d'éviter que des erreurs tragiques ne se répètent.

En entretenant cette mémoire, nous luttons contre la tentation de la réécriture ou de l'effacement des faits historiques.

Notre travail, à travers la transmission de cette mémoire, contribue à la lucidité collective. Il aide à protéger notre société des dangers de l'ignorance et de l'extrémisme.

En étant une force de rappel historique, le Souvenir Français prend une place particulière dans ce paysage.

Nous ne sommes pas simplement des témoins, mais des acteurs de la mémoire collective, veillant à ce que les récits de bravoure et de douleur, de paix et de guerre soient transmis avec fidélité et rigueur.

(Le patrimoine mondial de la mémoire)

Cette transmission prend aussi une dimension internationale. Le patrimoine mondial de la mémoire ne se limite pas aux frontières d'un pays.

Les guerres et les conflits du passé ont façonné des nations, des alliances, des cultures.

Le travail que nous faisons pour préserver et honorer cette mémoire contribue à une conscience mondiale de la paix.

Ce patrimoine universel, reconnu par des organismes comme l'UNESCO, fait écho à notre engagement pour la justice, le respect des droits humains et la coopération entre les peuples.

En cela, chaque pierre que nous restaurons, chaque monument que nous entretenons, chaque nom que nous récitons, fait partie de cette grande fresque de la mémoire partagée par l'humanité.

C'est un héritage que nous devons continuer à protéger, non seulement pour honorer nos ancêtres, mais pour offrir aux générations futures un monde où la mémoire est source de réconciliation et de compréhension.

(L'engagement des adhérents du Souvenir Français dans cette politique mémorielle)

Enfin, je souhaite souligner l'engagement précieux de chacun d'entre vous.

Vous, les adhérents du Souvenir Français, êtes les artisans de cette politique mémorielle.

Votre travail, souvent discret, mais indispensable, permet à nos actions de prendre forme et de perdurer.

Vous portez le flambeau de la mémoire avec passion et détermination, que ce soit dans l'organisation de cérémonies, la sensibilisation des jeunes, ou encore dans l'entretien de notre patrimoine historique.

Vous êtes les garants de cette transmission, et je ne peux que vous remercier pour ce dévouement exemplaire. Grâce à vous, cette mémoire continue d'être vivante et de jouer un rôle clé dans notre société.

(Conclusion)

En conclusion, la place du Souvenir Français aujourd'hui est non seulement de perpétuer la mémoire des combattants et des disparus, mais aussi d'ancrer cette mémoire dans la démocratie, pour renforcer les valeurs qui sont les nôtres : celles d'une République solidaire et consciente de son histoire.

Je vous invite à poursuivre avec force et conviction ce travail de mémoire, à être des passeurs de flambeau pour les générations à venir, et à continuer à faire du Souvenir Français une force active dans notre vie démocratique.

Merci à tous pour votre engagement, votre présence, et votre volonté de faire vivre cette mémoire essentielle.

Vive la France et vive le Souvenir Français !

Marie-Pierre Ferrucci-Feigenspan

Déléguée Générale des Alpes-Maritimes

Le Souvenir Français